



ケルナー広場の遊具。遊び方を考えたり、危険な箇所を見つける力を育む工夫が随所に施されている

「外で思いっきり」重視の公園

2月の3連休の中日、高崎・観音山公園に十数組の親子連れ「コロナ下でも、できるだけ外で、安全にと、たり着いた人たちだ。あちこちにいる赤いビブスは公園管理のスタッフ。子育て相談に応じたり、今はトイレなどの消毒作業にも追われている。半世紀近くにわたり市民に親しまれた総合レジャー施設「カップビア（前身はフェアリーランド）」が2003年に閉園。跡地は長らく手付かずだったが、16年に「親子で外遊びを楽しむ夢のある公園」（富岡賢治市長）として生まれ変わった。



ゴルフ場跡地を活用した鳥川がわが緑の広場

子育て環境 全国トップクラス

富岡賢治 高崎市長に聞く

「子育て環境の充実力を入れている。原点は文部省(当時)時代の体験にある。女性の上司の髪が朝、乱れていて、夕方の会議ではちょくちょく席を立てて電話をしていた。保育所に子どもを預けたり行くか相談していたことがあった。そんな姿を見た後輩の女性が、子どもを授かること大変だなと思ってしまっているのではないかと感じていた。今は女性が働くのは当たり前の時代。安心して働けるためには、安心して子育てができるようにしたい。」

就任当初、高崎の保育所持機児童はどうなっているのか職員に聞いたところ、「いない」という答えだった。お母さんに聞いたところ、ちょっと話が違った。希望した地域ですぐに入らなかったという。市全体でゼロであったとしても、利用者のことを考えると地域ごとの保育所の定員を把握して対応する必要がある。さらに保育所に入所を申し込んだら、決まるのが年の暮れごろ。それでは家族の生活設計が描きにくい。そこで通年募集を導入し、申し込みから原則2週間以内に回答するよう指示した。保育所は受け入れる側の論理でやっていたが、預ける側の目線も大事にしたい。一「2017年に中心市街地で開設した託児施設を備えた「子育てなんでもセンター」が人気だ。子育て中の母親は孤独になりがち。ストレスなどから子どもに手を出してしまう人もいる。リフレッシュの時間が必要だ。託児施設は預ける理由を一切聞かない。とても利用者が多いので、2カ所目子育てで世帯が増える群馬地域に設けようと考え、昨年10月に群馬支所の旧議会フロアを有効活用して開設した。

「子育てなんでもセンターでは、保育所や幼稚園などの園長が日替わりで訪れているので就園相談ができる。出産や子育てで離職した母親のために、ハローワークの職員が仕事探しの相談に乗るコーナーもある。これまでに60人以上の正社員採用につながった。こうした取り組みが定住の切り札になっているかもしれない。一「子育てSOSサービス」の利用も多い。妊娠中や未就学の子どものいる家庭に、電話1本で子育て経験のあるヘルパーを派遣し、家事や育児を支援する目的で始めた。驚いたことに部屋



すくすく育て 高崎っ子

理由を問わずに子どもを預けられる託児施設、子育てSOSサービス、公園の整備促進…。子育て環境の充実力を入れる高崎市の施策が評価を高めている。新年度はヤングケアラーを支援するSOSサービス事業の開始、2025年度には独自の児童相談所を開設する計画だ。富岡賢治市長は「子育て環境は全国の市町村でトップクラスに入っている」と自信をのぞかせる。利用者目線に立った手厚いサービスに魅力を感じ、市外や県外からの移住者もいる。「子育てするなら高崎市」。

健やかにのびのび

高崎市の子育て環境充実のための主な事業

- 守る**
 - 子ども救済センター(児童相談所に発展へ)
 - ヤングケアラー-SOSサービス事業開始へ
- 支える**
 - 子育てなんでもセンター
 - 託児施設
 - 子育てSOSサービス
 - 育児休業中の児童入所保育
 - 病児・病後児保育施設
 - 子育て応援情報サイト「ちゃいたか」
- 育む**
 - 待機児童解消
 - 保育所の通年募集・スピード回答
 - 観音山公園ケルナー広場など公園整備
 - くらぶちこども天文台
 - 放課後児童クラブ

夫の転勤で栃木県から移住 何でもオッケーの託児施設利用

赤城山、榛名山が一望できる高崎市群馬支所3階。旧群馬町議会フロアを改装した市の託児施設「高崎キッズサポートけやき」に、幼い子どもを連れて母親が朝から次々と訪れる。「おはようございます。夜、あまり眠れなかったから寝ちゃうかも」。主婦の福島香織さん(35)は親しうに市の子育てで情報を調べ、開設されたばかりの「けやき」の存在を知った。買い物や家の片付けなどで週3回ほど利用しており、「預ける理由を細かく聞かれないのはありがたい。身近に頼れる人がいなかったの、とても助かっている」。



2カ所目の託児施設として開設された「高崎キッズサポートけやき」。利用のしやすさが人気を呼んでいる

同様な託児施設は2017年に開設された「高崎キッズサポートかしの木」(同市田町)が最初。子育て中の親に気兼ねなく利用してもらうため、詳しい理由は聞かない。外食やヘアカット、通院など、どんな理由でも預けられる。このハードルの低さが人気となり、予約が取りにくい状況が続いていることから、子育て世代が多い群馬地域に2カ所目の「けやき」を設けた。

コロナで都内から移住 子育て環境が決め手

新型コロナウイルスの流行で初めて東京都に緊急事態宣言が発出された2020年4月。第1子の長男、大ちゃんを出産した主婦の中村彩さん(32)は、コロナ禍の都内でも利用できるのがありがたいと満足そうに話した。コロナワクチン接種の副反応で体調不良になった時は、急ぎ当日予約で「かしの木」を利用したこともあった。



交流・プレイルームで子どもを遊ばせる中村さん(右)と下山さん(左) -高崎子育てなんでもセンター-

ズサポートかしの木」がワンフロアにそろっている。「かしの木」以外は無料。プレイルームを週に2、3回利用している中村さんは「スタッフの方がいつも優しく、室内なので雨天でも利用できるのがありがたい」と満足そうに話した。コロナワクチン接種の副反応で体調不良になった時は、急ぎ当日予約で「かしの木」を利用したこともあった。一「子育てなんでもセンター」は、子育て中の母親が安心して利用できるのがありがたいと満足そうに話した。コロナワクチン接種の副反応で体調不良になった時は、急ぎ当日予約で「かしの木」を利用したこともあった。

独自の児童相談所 25年度に開設へ 高崎問屋町駅近く

増加する児童虐待や複雑な子育ての悩みなどの相談に迅速に対応するため、高崎市は2025年度に独自の児童相談所開設を目指している。人口20万人以上の中核市に児相の設置義務はないが、「高崎の子どもは高崎で守る」(富岡賢治市長)との思いで準備を進めている。予定地はJR高崎問屋町駅近くで、現在は問屋町運動公園として利用されている約8千平方メートルの市有地。県が担っている一時保護施設も備える。市中心部で緊急時に駆け付けやすい立地であり、求職者の利便性も考慮して選定した。新年度当初予算案に設計委託費などを盛り込んだ。



JR高崎問屋町駅に近い児童相談所の建設予定地

ヤングケアラー支援でヘルパー派遣 新年度にSOS事業開始

きょうだいの世話をしたり、病気が障害のある家族の介護などをする18歳未満の子ども「ヤングケアラー」を支援するため、高崎市は新年度、子どもに代わって介護や家事を担うヘルパーを無料で派遣する「ヤングケアラー-SOSサービス事業」を始める。市内在住の中高生を対象に派遣は週2日、1日2時間が原則。ヘルパーは民間の福祉事業者に委託し、2人一組で活動して家庭状況の把握にもつなげる。学校現場からは「重い負担となっている深刻なケースがある」との実態が市教委に報告されている。学業や進路選択にも影響を与えており、市は支援に乗り出すことを決めた。

この街と 歩いていく

高崎信用金庫は、国連が提唱するSDGs(持続可能な開発目標)の達成に貢献するため、「高崎信用金庫SDGs宣言」を制定しています。地域金融機関としての使命を果たし、地域の持続的発展に貢献してまいります。

地域力 応援キャンペーン「くまま愛2021」 協賛社

アイオー信用金庫、AUTO NIRA、赤城自然園、あかぎ信用組合、あすかホール、Asize、糸井HD、カネコ種殖株式会社、北群馬信用金庫、共愛学園、桐生信用金庫、桐生第一高等学校、KIRIN、KUSATSU ONSEN、New Resort Hotel、クロスリマリエ、CLIMB CLIMB CO.LTD.、群馬電機株式会社、群馬銀行、一般社団法人群馬県住宅協会、群馬県信用組合、群馬タイハツ、群馬トヨペット、群馬ナフコ、Yakult、佐田建設株式会社、SUNUP、JAグループ群馬、JESCO SUGAYA株式会社、しののめ信用金庫、住宅金融支援機構、上毛共済、株式会社スナガ、磐成電機社、高崎信用金庫、高崎ターミナルビル株式会社、天国社、東京海上日動、村根郡信用金庫、トヨタカーリース群馬、AFナルグループ、日産サテリオ群馬、日産プリンス群馬、株式会社日本キャンパック、JFC 日本政策金融公庫、日本生命、ネットコム群馬、はるる、富士スバル、冬木工業、プリエッセ、PRIOR HOLDINGS、Primavera、北海道電力株式会社、三電電機、明和泉央高等学校、磐目崎鉄工、美結野、ヤマト、国ようざん、株式会社ライフシステム、らん藤岡、連合群馬